

Germán de Granda

*Español paraguayo
y guaraní criollo.
Un espacio para la
convergencia lingüística*

Universidad de Valladolid

2025 RELEASE UNDER E.O. 14176

Երանին ք Երանին

Երանին ք Երանին
Երանին ք Երանին
Երանին ք Երանին
Երանին ք Երանին

Երանին ք Երանին

כעתם עתים ביארנשאך'ס "ל-עלת'ה דער' אונדער' אונדער' אונדער'" כו' (בבבון).

La década que comenzó en 1970 puede considerarse para el ámbito de teorización relacionado con el contacto de lenguas como el período inicial del desarrollo y aplicación de un nuevo y extremadamente fértil instrumento conceptual de análisis en este campo de investigación. Me refiero al concepto de *convergencia lingüística* entendiendo como tal un conjunto de procesos pluridireccionales, aunque paralelos en su sentido teleológico, que conducen al desarrollo de estructuras gramaticales homólogas en lenguas que han estado en situación de intenso contacto, durante segmentos temporales notablemente prolongados.

Como es sabido, dicho concepto teórico fue propuesto inicialmente por J.J.Gumperz y R.Wilson² como resultado de su análisis de la peculiar situación plurilingüe existente en Kupwar (India), en cuya área geográfica varias lenguas (drávidas unas e indoeuropeas otras y por lo

1. En mi trabajo "Interferencia y convergencia lingüísticas e isogramatismo amplio en el español paraguayo," incluido ahora en G. de Granda *Español de América, español de África y otras lenguas hispánicas. Cambios, contactos y contextos*, Madrid, Gredos, 1994, págs. 314-336,¹ he propuesto un contenido significativo diferente ('desarrollo, por contacto, en una lengua dada de rasgos estructurales que, a diferencia de lo que ocurre en la *interferencia*, son gramaticales en ella') para el concepto de *convergencia*. Dada la índole (no forzosamente especializada) en la teorización técnica referida al ámbito de la investigación sobre el contacto lingüístico del público al que el presente trabajo ya dedicado he preferido, en este caso, utilizar el significado atribuido a la designación *convergencia* por Gumperz y Wilson en su monografía mencionada en la nota siguiente, que es ampliamente conocida por la totalidad de los lingüistas.

2. En "Convergence and creolization: a case from Indo-Aryan/Dravidian border", ea D. Hymes (ed.) *Pidginization and Creolization of Languages*, Cambridge, 1971, págs. 151-167.

tanto, muy diferentes entre sí originalmente) han llegado, como resultado de un largo, amplio y profundo contacto mutuo, a la producción de estructuras gramaticales ampliamente similares o isomórficas³ en todas ellas.

La utilidad de esta herramienta de análisis para el examen de diferentes casos de coexistencia de lenguas ha sido comprobada repetidamente en zonas geográficas muy alejadas de la considerada por Gumperz y Wilson⁴ lo que ha permitido su incorporación, plena, a los modelos generales que, en años recientes, se han elaborado para la consideración teórica totalizadora de los procesos de cambio originados en situaciones de contacto lingüístico.⁵

3. Debe, por cierto, resaltarse el hecho de que uno de los ejemplos más notables de convergencia lingüística, por su extensión diatópica y dimensión estructural, se ha producido en el área suramericana y, más concretamente, en los territorios andinos. Aludo, de modo específico, a la relación existente entre las familias lingüísticas Quechua y Aymara. Las similitudes estructurales, evidentes en sus diferentes niveles gramaticales, han pasado, en los últimos decenios, de ser consideradas como consecuencia de una preexistente entidad lingüística común (*quechumara*) a ser, por el contrario, enfocadas como resultados de procesos de convergencia lingüística.

4. Sobre este concepto véase mi trabajo mencionado en la nota 1.

4. Véanse, en especial, en este sentido, V.J.Rozencweig *Linguistic Interference and Convergent Change*, La Haya, 1976 y Z.Golab "Some Arumanian-Macedonian isogrammatisms and the social background of their development", en *Word*, 15, 1959, págs.415-435. En ambos casos se trata de zonas balcánicas.

5. Cf., por ejemplo, R.Appel y P.Muysken *Language Contact and Bilingualism*, Londres, 1987; T.Lehiste *Lectures on Language Contact*, Cambridge (Mass.), Londres, 1988 y sobre todo, S.G.Thomason y T.Kaufman *Language Contact, Creolization and Genetic Linguistics*, Berkeley-Londres, 1988.

6. Aceptó la sugerencia, hecha recientemente por R.Cerrón-Palomino, de que puede (y debe) reemplazarse la designación de la denominada hasta ahora familia lingüística *Jaqi* (Hardmán) o *Aru* (Torero) por la de familia *Aimara*. Véase el trabajo del autor "Quechuística y aimarística: una propuesta terminológica", en *Síntesis* (Buenos Aires), 3, 1994, págs.19-53.

7. Cf. C.Otto y R.Longacre "Proto-Quechumara", en *Language*, 44, 1968, págs.528-555 y también (en cierto sentido, al menos) T.Büttner *Las lenguas de los Andes Centrales*, Madrid, 1983.

amplios procesos de convergencia, desarrollados durante un prolongado período temporal de intenso y amplio contacto entre ambas familias lingüísticas, independientes originalmente entre sí.⁸

En apariencia, sobre todo para la mirada de un observador no especializado en el tema, el concepto de convergencia lingüística no podría, por el contrario, ser aplicado a los resultados de la multisécular convivencia de las lenguas guaraní y española en territorio paraguayo.

El desprevenido lector de una monografía como la de M.L. Wagner⁹ que, a pesar de su antigüedad sigue conservando su relevancia teórica en algunos aspectos hasta hoy, podría sentirse inclinado a considerar como indiscutible la afirmación del autor germano en el sentido de que el guaraní paraguayo es un ejemplo notorio no sólo de resistencia ante la lengua española colonizadora sino también, y sobre todo, de "incontaminación" y persistencia estructural respecto al influjo de esta última. Lo que, en una consideración superficial, podría considerarse apoyado por el gran número de monografías que en los últimos decenios se han venido ocupando, con enfoques diversos, en su fundamentación empírica pero coincidentes en su direccionalidad, de la transferencia de rasgos del guaraní al español del área paraguaya.¹⁰

Todo parecería a primera vista indicar, pues, que, en lo que respecta a la coexistencia de estas dos lenguas en la zona geográfica mencionada, se habría desarrollado, unidireccionalmente, un profundo proceso de influencia del guaraní sobre el español no acompañado, de modo

8. Véanse, sobre el tema, principalmente R. Cerrón-Palomino "El problema de la felación quechua-ánu: estado actual"; en *Lexis* (Lima), 6, 1982, págs. 213-242 y *Lingüística quechua* (Cuzco), 1987, (capítulo 11); B. Mapnheim, "Coptacá, and, Quechua. External, Genetic Relationships", en H. Klein y L. Stark (eds.), *South American Indian Languages: Retrospect and Prospect*, Austin, 1985, págs. 644-688 y W.F.H. Atelatla, "La relación quechua-ánu: perspectivas para la separación del léxico", en *Revista Andina* (Cuzco), 4, 1986, págs. 370-436. También M. Hardman, "Aymara and Quechua. Languages in contact", en el volumen citado, editado por H. Klein y L. Stark, págs. 617-643.

9. *El español de América y el latín vulgar*, Buenos Aires, 1924; (pág. 46).

10. Véanse, entre otros trabajos, B. Usher de Herreros "Castellano paraguayo. Notas para una gramática contrastiva castellano-guaraní", en *Suplemento Antropológico*, Universidad Católica (Asunción), 11, 1976, págs. 29-123; I. Abadía de Quant y J.M. Irigoyen *Interferencia guaraní en la morfolología y léxico del español substandar de Resistencia, Resistencia (República Argentina)*, 1980; N. Kriegerstein, de Canese, y G. Corvalán, *El español del Paraguay en contacto con el guaraní*, Asunción, 1987 y G. de Granda, *Sociedad, historia y lengua en el Paraguay*, Bogotá, 1988, los cuales incluyen los apartados y la bibliografía.

paralelo, pero otro, de sentidos contrarios, que tuviera el guaraní como lengua objeto y el español como estructura referencial, o viceversa.

Si esto fuera así no sería factible, ciertamente, aplicar a los resultados de la situación de contacto lingüístico español-guaraní la consideración de fenómenos derivados de un proceso de convergencia lingüística ya que, como se admite desde la fecha de publicación del estudio mencionado de Gunther y Wilson, para ellos es preciso que los rasgos en cuestión resulten de la acción de tendencias de cambio originadas, de modo simultáneo, por transferencias, desde y hacia cada una de las lenguas implicadas en la situación de contacto que se estudia. Y si, exclusivamente, desde una de ellas hacia las demás.¹¹ Aun así, tal riesgo, sin embargo, la realidad de los hechos generados en el área paraguaya por la larga convivencia en ella (desde la primera mitad del siglo XV hasta la actualidad) de las lenguas española y guaraní. La fisonomía que los mismos presentan en su dimensión genética es, por el contrario, similar a la que es hoy usual, como hemos visto, en cuantos aspectos modalidad de relaciones existentes históricamente entre las familias lingüísticas Quechua y Aymara. Es decir, una situación de convergencia progresiva hacia estructuras gramaticales isomórficas como resultado de transferencias, mutuas y bidireccionales, entre las mismas. Aunque, desde luego, es preciso recordar que los resultados de la convergencia lingüística Quechua-Aymara han sido más profundos y amplios que aquellos a que ha dado lugar el proceso paralelo, pero de intensidad más reducida, que tuvo lugar en el área paraguaya entre el español local y el guaraní criollo.

En efecto si, como hemos afirmado anteriormente, son bien conocidos (incluso para los no especialistas) los numerosos y relevantes fenómenos de transferencia que se han dado en el español paraguayo a partir de las estructuras lingüísticas del guaraní a través de una bibliografía sobre el tema que ha ido incrementándose en los últimos años de modo muy notable¹² no ha ocurrido lo mismo, lamentablemente, con los datos que demuestran del mismo modo, aunque, contrario, la existencia, innegable, de una importante y altamente significativa relación entre el español y el guaraní en la zona hoy lógicamente a las zonas argentinas y bolivianas en que también se utiliza el guaraní). G. de Granda "Bibliografía sobre el español en el Paraguay", en el volumen del autor mencionado en la nota¹³, págs. 383-398.

tiva cantidad de transferencias que, originadas en la presión de las estructuras del español sobre el guaraní paraguayo, han penetrado en dicho código de comunicación extendiéndose por la práctica totalidad de sus niveles lingüísticos.¹² Pero ello no implica, lógicamente, que este último proceso, aunque desconocido (o casi), para la mayor parte de los lingüistas no especializados en el ámbito específico de las lenguas indoeuropeanas y con más razón aún por el público culto, en general, no exista o sea de escasa importancia y, por lo tanto, de interés científico muy restringido.

Así en 1980 uno de los mejores conocedores del guaraní paraguayo en sus diferentes modalidades¹³, el Padre Bartomeu Melià, afirmaba, con plena razón, que "la entrada del castellano no logró sustituir al guaraní en el Paraguay pero lo transformó internamente; no sólo hispanizando su léxico, sino también hispanizando sus categorías gramaticales. Para fines del siglo XVIII, el guaraní criollo era una nueva realidad lingüística respecto al guaraní propiamente indígena del momento del contacto y del que sobrevivió en las comunidades tribales, a pesas de contactadas".¹⁴

Mientras que, coincidencialmente, en el mismo año, yo mismo ponía de relieve que "Este hecho [la adopción por el guaraní de un gran número de elementos morfológicos de origen español, sumado a los abundantes casos de interferencia sintáctica tanto del guaraní sobre el castellano como del castellano sobre el guaraní en el Paraguay, a los préstamos léxicos, también originados en cada una de las dos lenguas del país y recibidos, a la vez, por ambas y a fenómenos paralelos en el nivel fonético, obliga a replantear a fondo el concepto tradicional, inadecuado por simplista, que considera al español paraguayo como lengua exclusivamente interferida y al guaraní como lengua interferente. Parece más acertado postular, como he tenido la oportunidad de exponer en otra ocasión, la producción en territorio paraguayo de interferencias mutuas, bipolares, entre ambos códigos lingüísticos según condicionamientos históricos y sociológicos que aún no han sido completamente

12. Guarani paraguayo o criollo, guarani jesuítico o misionero y guarani tribal. Véanse, sobre el tema, las páginas 38-42 de mi libro citado, en último lugar, en la nota 10.

13. "La entrada del castellano en el guaraní del Paraguay", en R. Werner (ed.) *Sprachkontakte, Zugegensetigen Beeinflussung romanischer und nicht-romanscher Sprachen* (Tübingen), 1980, págs. 151-180; texto recogido ahora en el volumen del autor *El guaraní conquistado y reducido. Ensayos de Etnohistoria* (Asunción) 1988 (2a. edición) (págs. 240-241).

valorados en sus características concretas"¹⁴; y, por su parte, tanto M. A. Morínigo¹⁵ como, en menor escala, A. Tovar¹⁶ venían facilitando, coincidentemente con estos puntos de vista y desde diversos perfiles (en este aspecto) paralelos enfoques, los fundamentos empíricos de que las afirmaciones anteriores carecen; reseniando (si bien para audiencias, me temo, escasas) algunos de los rasgos del guaraní paraguayo que proceden de transferencias a esta lengua desde el español local.

Dado el desplorable aislamiento en que suelen realizar sus tareas de investigación la mayor parte de los estudiosos del español americano y, por lo tanto, la probabilidad de que al ignorar el aspecto a que últimamente nos hemos referido¹⁷, los mismos se sientan tentados, aún ahora, de tipificar la situación del Paraguay, en cuanto a los contactos lingüísticos hispano-guaraníes mantenidos en esta área territorial, de modo todavía remiscente a la ya lejana «coconceptualización» de M. L. Wagner («español local») influido por el guaraní «paraguayo» pero no al contrario¹⁸ conveniente aportar para conocimiento general del tema, algunos de los hechos de significación simétrica y complementaria, en que se asienta mi consideración de que los resultados de la relación entre ambas lenguas en territorio paraguayo sólo pueden ser correctamente analizados a partir del concepto teórico de convergencia y de que, por ello, el intento de plantearlos como fenómenos independientes de transferencia unidireccional (del guaraní hacia el español o viceversa) son, en lo fundamental, deductores y, por lo tanto, simplificadores.

14. «Préstamos morfológicos del guaraní en el español del Paraguay. II», en *Revue de Linguistique Romane* (París), 44, 1980, págs. 247-265 y, ahora, en el volumen del autor mencionado en la nota 10, págs. 182-203 (pág. 201).

15. Cfr. sus monografías «Influencia del español en la estructura lingüística del guaraní», en *Filología* (Buenos Aires), 5, 1959; págs. 235-247; «Impacto del español sobre el guaraní», en *Homenaje al Instituto de Filología y Literaturas Hispánicas D. Amado Alonso*, Buenos Aires, 1975; págs. 283-294 y los capítulos 11 y 12 de su libro póstumo *Razón y destino del guaraní*, Asunción, 1990.

16. «Español y lenguas indígenas. Algunos ejemplos», en *Presente y futuro de la lengua española*, II, Madrid, 1964, págs. 245-257.

17. No lo ignoran, evidentemente, los escasos lingüistas que, por su dominio del guaraní paraguayo o criollo, son, obviamente, conocedores del tema. Así, W. Dietrich de quién puede verse, en este sentido, su trabajo «Mbyá, guaraní criollo y castellano. El contacto de las tres lenguas estudiado en un grupo mbyá de Misiones», en *Siglo y Seña* (Buenos Aires), 13, 1994; págs. 55-71 (pág. 58).

ficadores en el contexto general de un modelo teórico que se proponga ser totalizador y explicativo de los mismos.

Para el fin que aquí nos proponemos dejaremos al margen de nuestro examen, a pesar del interés que revisten, los niveles fónico y léxico-semántico¹⁸ del español y el guaraní paraguayos para dedicar exclusivamente las páginas siguientes a la consideración de su nivel morfosintáctico el cual, sin duda, puede ser estimado como axial, desde el punto de vista de la estructura gramatical, en todas y cada una de las lenguas del mundo y, por ello, puede facilitar datos máximamente significativos en relación con la temática que deseamos analizar.

Si, prescindiendo de otros posibles paradigmas clasificatorios más complejos teóricamente¹⁹, reducimos la tipología de los fenómenos de transferencia de una lengua a otra con la cual aquella se encuentra en situación de contacto a su esquema más elemental y desprovisto de refinadas implicaciones teóricas (que aquí serían superfluas) quizás sería posible afirmar que la práctica totalidad de los mismos son analizables desde y, por lo tanto, incluibles en una de las categorías siguientes:

18. Sobre este último véanse ante todo M. A. Morinigo "Hispanismos en el guaraní", (*Blucher* Aires), 1931 y "Influencia del español sobre el léxico del guaraní", en *Filología* (Buenos Aires), 7, 1962, págs. 213-220. También G. de Grandi "Hacia una valoración del proceso de interferencia léxica del guaraní sobre el español paraguayo" en M. Perl (ed.) *Estudios sobre el léxico del español de América* (Leipzig) 1982, págs. 9-36, ahora recogido en el volumen del autor mencionado en la nota 10, págs. 453-482.

Un relevante y significativo caso de modificación semántica por contacto en el guaraní paraguayo (el referido al sustantivo *karaí* y al verbo, derivado de esta forma léxica, *mongarái*) es tratado por separado, en agudas páginas, por B. Meliá como por M. A. Morinigo. Véase, del primero, su trabajo "La entrada en el Paraguay de los otros *karaí*", en *Contribuições à antropologia em homenagem a E. Schaden* (São Paulo) 1981, págs. 157-167 y ahora recogido en el volumen del autor mencionado en segundo lugar en la nota 13, págs. 16-29 y, del segundo, la página 103 de su libro citado en último lugar en la nota 15.

19. Véanse en este sentido los volúmenes mencionados en la nota 5 y además, entre otros trabajos sobre la temática mencionada, M. Salas "El problema de las *letigias* en contacto", México, 1988; R. J. Jeffers e I. Lehiste "Principles and Methods for Historical Linguistics", Cambridge (Mass.), 1979; C. Lefebvre "Grammaires en contact. Définition et perspectives de recherche", en *Revue Québécoise de Linguistique*, 14, 1984, págs. 11-47; P. Muysken "Linguistic dimensions of language contact. The state of the art in interlinguistics" en la misma revista y número, págs. 49-76 y R. Móugeon, E. Béniak y D. Valois "A sociolinguistic study of language contact, shift and change", en *Linguistics*, 23, 1985, págs. 455-487.

1. *adopción* de elementos morfosintácticos procedentes de la lengua de contacto.
2. *sustitución* de un elemento morfosintáctico propio por otro originario de la lengua de contacto.
3. *eliminación* de un elemento morfosintáctico propio por influjo de la lengua de contacto.
4. *calco funcional* de la lengua de contacto.
5. *reestructuración* morfosintáctica por presión de la lengua de contacto.
6. *ampliación* en la distribución de un rasgo morfosintáctico existente en una lengua dada por influencia de la lengua de contacto.
7. *realización* en la distribución de un rasgo morfosintáctico existente en una lengua dada por influjo de la lengua de contacto.

En los párrafos que siguen intentaré mostrar, aduciendo para ello datos seleccionados (de ningún modo exhaustivos) tanto de transferencias del guaraní al español paraguayo²² como de éste a aquél²³, dos características básicas de la situación que, a mi parecer, es postulable en relación con la modalidad de contacto desarrollada en tierras paraguayas; entre las dos lenguas mencionadas y que fundamentan claramente, por sus implicaciones de índole genética y tipológica, la consideración de

20. Sobre el concepto teórico en cuestión cf. R. Kontzi "Calcos semánticos en textos aljamizados" en *Cologojo Internacional sobre literatura aljamiada y morisca*, Madrid, 1978, págs. 315-336.

21. Sobre los puntos 6. y 7. y su significación metodológica véase en especial el volumen de M. Sala citado en la nota anterior.

22. Sobre esta temática véanse los volúmenes mencionados en la nota 10. También, aunque los mismos sean de menor relevancia teórica que aquéllos, los estudios siguientes: G. Sileoni de Biazzì "Penetración del guaraní en la fonética, morfosintaxis, léxico y entonación del español hablado en Misiones", en *Primeras Jornadas Nacionales de Dialectología*, Tucumán, 1977, págs. 381-386; Z. Armatto de Welti "Principales casos de interferencia del guaraní en el sistema lingüístico del español de Rosario", en *Primeras Jornadas de Lingüística Aborigen*, Buenos Aires, 1993, págs. 15-25 y H. Sanabria Fernández, "Influencia del guaraní en el habla popular de Santa Cruz (Bolivia)", en *Revista de la Universidad Autónoma de Santa Cruz de la Sierra*, 7, 1958, págs. 43-47.

23. Véanse sobre el tema los estudios mencionados en las notas 15, 16 y 18.

proceso de *convergencia* como concepto determinador de los resultados de aquella. Me refiero, en concreto, a la *amplitud* de los fenómenos de transferencia detectables en el ámbito lingüístico paraguayo y, sobre todo, a la *homología* existente entre los que, de ellos, tienen el español como lengua objeto y el guaraní como lengua fuente y los que, contrariamente, suponen la actuación del español como estructura referencial activa y del guaraní como código lingüístico receptor de modificaciones derivadas del contacto.

Para dicho fin reseñaré a continuación, de modo emparejado dentro de cada una de las categorías de transferencia que he establecido anteriormente (distinguidas por números árabes), algunos fenómenos significativos incluibles en las mismas, tanto en la dirección de transferencia español > guaraní (discriminados por medio de a) como en la dirección de transferencia guaraní > español (discriminados por medio de b). Pienso que, de este modo, resaltará adecuadamente la similitud que es detectable en cuanto a los mecanismos actuantes, en ambos casos, en la producción de los rasgos considerados.

a. 1.a- *Adopción* por el guaraní de los elementos morfosintácticos siguientes del español: *pero*, *porque*, *sino*, *entonces*, *entero*, ‘todo’, [y]séol ‘demasiado’, *cuanto más* [kwantimá], *a más que* [lamaké]²⁴ y numerales superiores a *cuatro*²⁵

b. 1.b- *Adopción* por el español, entre otros muchos²⁶, de los elementos morfológicos validadores del guaraní *vó*, *ko*, *niko*.

24. Los posibles factores determinantes de la adopción por el guaraní de estos elementos morfológicos castellanos son diversos en cada caso. Así, la incorporación al guaraní de *pero* se relaciona causalmente con la inexistencia en dicha lengua de una partícula de valor funcional análogo mientras que la de [y]séol se origina, probablemente, en el contenido semántico ambiguo de la forma *eteréf* ‘mucho’, ‘demasiado’ en guaraní, ya que deriva de la presencia en dicha lengua de un conjunto excesivamente numeroso de postposiciones (-*gut*, -*rebe*, -*re*, *rupi*, -*pype*) que pueden poseer (junto con otros) valores causales.

25. El sistema de numerales actualmente usado en guaraní (*po* ‘cinco’, *pá* ‘diez’, *sa* ‘cien’, *su* ‘mil’, *mokópa* ‘veinte’, *mokópa petet* ‘veintiuno’, etc.) fue creado, no hace aún muchos años, por el que fué profesor de Língüística Guarani de la Universidad Nacional de Asunción, Dr. Decoud Larrosa.

26. Véase, sobre ello, mi trabajo citado en la nota 14 y, del mismo modo, “Préstamos morfológicos del guaraní en el español del Paraguay. I”, ahora en el volumen mencionado en dicha nota, págs. 167-181.

- nió, katú/ngatú, ndajé y guáú.²⁷
- 2.a- *Sustitución* en guaraní del empleo, presentador y topicalizador del sustantivo, de los adjetivos demostrativos por el uso de los artículos castellanos *la* (singular) - *lo* (plural).²⁸
- 2.b- *Sustitución* en español de la marca tonal de antecedencia, indicadora de interrogación, por los elementos morfológicos interrogativos guaraníes -*pa/ -piko*.²⁹
- 3.a- *Eliminación* en guaraní de los elementos morfológicos y léxicos propios de la modalidad genérica masculina de lengua existente en época prehispánica con uso exclusivo de los elementos de contenido semántico-funcional equivalente propios de la modalidad prehispánica femenina de la lengua. Así en cuanto al morfema afirmativo propio de la lengua masculina *ta*, reemplazado por el equivalente en la femenina, *beé*.³⁰
- 3.b- *Eliminación* en español de la cóbula verbal, inexistente en guaraní y de la posibilidad del empleo antepuesto de los adjetivos calificativos, no gramatical en esta última lengua.
- 4.a- *Calco funcional* en guaraní de la construcción castellana *el que + verbo* en forma personal por medio de *la/lo + verbo + -va*.³¹

27. Estos elementos morfológicos manifiestan la fuente de la información transmitida por el hablante y/o la validez gnoseológica de esta última. Véase sobre ello mi trabajo "El sistema gramatical de elementos validadores del contenido del mensaje en guaraní paraguayo. Estudio comparativo", en prensa en *Homenaje a Rafael Torres Quintero*, Santafé de Bogotá.

28. Cfr. mi monografía "Un caso complejo de interferencia morfológica recíproca en situación de bilingüismo amplio (español y guaraní en el Paraguay)", ahora en G. de Granda *Sociedad, historia y lengua en el Paraguay*, Bogotá, 1988, págs. 204-210.

29. Cfr. el trabajo mencionado en segundo lugar, en la nota 26 (págs. 173-174).

30. Sobre la existencia en guaraní prehispánico de numerosos elementos léxicos empleados con exclusividad por los segmentos masculino y femenino de la comunidad -entre los cuales se encuentran *ta m./beé f.*- facilitan datos preciosos las obras del P. Antonio Ruiz de Montoya, *Año Bocabulario, Tesoro y Catecismo de la lengua guaraní*, Madrid, 1639 (reproducción facsimilar parcial de J. Platzmann, Leipzig, 1876). Véase, sobre este punto concreto, *Año*, pág. 78.

31. Cfr. mi monografía mencionada en la nota 1, pág. 324.

32. Véase el trabajo de A. Tovar citado en la nota 16.

- on 2014. b) *Calcios funcionales en español de la reestructuración guaraní*
 2020. vérbo³⁴, p. p. del verbo + todo el valor terminativo³⁵; de modo
 2025. sustantivo³⁶; tal por para + sustantivo con significado³⁷ que
 2030. el propositivo³⁸; de la construcción (ba) *kimia* por medio de(y) q
 2035. ollor(eso) (= y los demás)³⁹, etc.; si, cuando, q
 2040. 5.a- *Reestructuración en guaraní del elemento numeral petey*
 2045. con adquisición por el mismo de contenido semántico presentador.
2050. 5.b- *Reestructuración en español del subsistema verbal de*
 2055. imperativo mediante la utilización de los marcadores guaraníes
 2060. de modalidad expresivo-afectiva *-ni*, *-kei*, *-kari*, etc.⁴⁰
2065. 6.a- *Ampliación distribucional en guaraní de las formas genéri-
 2070. cas del sustantivo (*kirná*, *méná*/*kiumba*) y de las indicadoras
 2075. de número plural (*-küera*).⁴¹*
2080. 6.b- *Ampliación distribucional en español del uso de la forma
 2085. pronominal no-deferencial de segunda persona (vos) por
 2090. presión del guaraní *nde*, en el que el valor deferencial/no
 2095. deferencial se encuentra neutralizado.⁴²*
2100. 7.a- *Restricción distribucional en guaraní de los aglomerados
 2105. sufijales verbales de índole modal expresivo-afectiva.⁴³*
2110. 7.b- *Restricción distribucional en español del uso de clíticos
 2115. personales atónicos, inexistentes en guaraní.⁴⁴*

33. Cfr. mi estudio mencionado en la nota 1, págs.328-329.

34. Ibidem, pág.322.

35. Ibidem, pág.323.

36. Cfr. mi trabajo citado; en segundo lugar, en la nota 26 (págs.175-176).

37. Cfr. los trabajos de M.A.Morínigo mencionados en la nota 15.

38. Véase mi estudio "El contacto lingüístico como factor de retención gramatical. Aportes a su estudio sobre datos del área guaranítica suramericana"; en el volumen citado en la nota 1, págs.337-368 (especialmente págs.354-356).

39. Cfr. el volumen de M.A. Morínigo, en último lugar, en la nota 15, págs.114-119.

40. Véase mi estudio citado en la nota 1, pág.330.

Creo que un examen objetivo de los datos aquí expuestos (que no son, por otra parte, sino una escasa representación de los que podríamos presentar en el sentido que aquí nos interesa) no permite dudar sobre la presencia, en la realidad bilingüe del Paraguay, de una modalidad de contacto que puede ser caracterizada como orientada hacia el desarrollo de estructuras gramaticales isomórficas en ambos códigos comunicativos⁴¹ a través de una serie de procesos bidireccionales y, paralelos, de convergencia lingüística.

Ahora bien, es posible determinar cuáles han sido los factores, etnohistóricos, sociológicos y, sociolingüísticos, que han producido tan peculiar proceso evolutivo en el área paraguaya?

Sintetizando al máximo mi postura teórica al respecto, expuesta ampliamente en otros trabajos anteriores de mi autoría⁴², creo que no ofrece duda la génesis causal de las transferencias gramaticales del guaraní al español paraguayo. Deben ser consideradas las mismas como consecuencias evidentes de un fenómeno de *shift* (consistución lingüística)⁴³, con aprendizaje incompleto de la lengua objeto (española) verificado en el grupo de "mancebos de la tierra", o mestizos hispano-guaraníes quienes, debido al escaso número de hablantes primarios de español en el Paraguay colonial⁴⁴, fueron los transmisores prácticamente exclusivos del código lingüístico castellano en el país durante más de dos siglos y medio y, por lo tanto, los que forjaron, comunitaria y aisladamente, durante este período de tiempo las peculiaridades estructurales (fuertemente interferidas por su lengua de predominio, el guaraní) del español paraguayo.⁴⁵

41. Cfr., sobre este concepto, Z.Golab "The conception of isogrammatism", en *Bulletyn Polskiego Towarzystwa Jezkoznauczego*, 15, 1966, págs.3-12.

42. En especial "Hacia la historia de la lengua española en el Paraguay. Un esquema interpretativo", ahora en el volumen mencionado en la nota 1, págs.256-287.

43. Cfr. acerca de este concepto teórico el volumen de S.G.Thomason y T.Kaufman mencionado en último lugar en la nota 5 y, también, Q.R.Guy, "The sociolinguistic types of language change", en *Diachronica*, 7, 1990, págs.47-67.

44. Cfr., sobre este punto, J.L. Mora Mérida *Historia social del Paraguay*, Sevilla, 1973 (págs.209-220).

45. Cfr., en relación con la temática mencionada, mi estudio citado en la nota 42, p.

Más complejas la determinación del proceso genético que debe ser atribuida al conjunto de transferencias lingüísticas que el guaraní local ha recibido (y adoptado) del español, tanto en las élites como en la población. En exposición voluntariamente esquemática (paracuya justificación teórica me remitió aquí a monografías anteriores de mi autoría) los factores causales *mediatos*, de donde sociolingüística, que han coadyuvado a dicho resultado lingüístico parecen ser los siguientes: ocupación mayoritariamente pacífica por los españoles del área paraguaya⁴⁶; concertación funcional básicamente armoniosa entre la minúscula élite hispánica del país y los "mancebos de la tierra" hispano-guaraníes; adopción voluntaria por estos últimos y por sus cada vez más numerosos e influyentes descendientes de valores y pautas de comportamiento hispánicos, lo que condujo, finalmente, a la constitución de una sociedad focal monocultural aunque bilingüe⁴⁷; escasa *distancia social*⁴⁸ durante la época colonial entre el grupo hispano-guaraní y los reducidos segmentos hispánicos (españoles o criollos) del territorio. Y, como resultado de todo ello y ya en el ámbito sociolingüístico, pueden ser integrados, como factores *inmediatos* del fenómeno que aquí nos ocupa, en un modelo explicativo totalizador los que siguen: producción de una situación de diglosia *no conflictiva*⁴⁹, con el español como lengua alta (H) y el guaraní

46. Cfr., sobre todo, E. Cardozo *El Paraguay colonial*, Asunción, 1991 y E. R. Service *Spanish-Guarani Relations in Early Colonial Paraguay*, Chicago, 1954.

Un punto de vista diferente, basado en la magnificación de las dimensiones negativas del proceso de hispanización del Paraguay, mantienen B. Melià (volumen mencionado en la nota 13) y L. Necker *Indiens guaranis et chamanes franciscains. Les premières réductions du Paraguay (1580-1800)*, París, 1979.

47. Cfr. J. H. Steward "El pueblo paraguayo", en *Historia Paraguaya*, 1956, págs. 90-102 y E. R. y H. S. Service *Tobatí, Paraguayan Town*, Chicago, 1954.

Postura contraria adopta, respecto a este punto, B. Melià. Véase su libro *Una nación. Dos culturas*, Asunción, 1990.

48. Sobre este concepto metodológico cfr. J. H. Schumann "Social distance as a factor in second language acquisition", en *Language Learning*, 26, 1976, págs. 135-143.

49. Acerca de la noción de *conflicto lingüístico*, propuesta y difundida sobre todo por la escuela sociolingüística catalana, véanse, entre otros trabajos sobre o en relación con el tema, R. Ll. Ninoyolés *Idioma y poder social*, Madrid, 1972; F. Vaudérdu *El conflicto lingüístico en Cataluña: historia y presente*, Barcelona, 1981 y G. Klemmitz "Du bilinguisme au conflit linguistique: Chieminement de termes et de concepts", en *Languages*, 61, 1981, págs. 63-74. He expuesto mi posición al respecto (negadora de la existencia del conflicto lingüístico en Paraguay) en mi trabajo "El español del Paraguay. Distribución, uso y estructuras", allíto en el volumen mencionado en la nota 1, págs. 288-313 (págs. 292-293).

cómo, baja (L), determinadora de la asignación; comunitariamente compartida, de funciones y árbitros complementarios de uso, a cada una de las dos lenguas; caracterización: *aditiva*, no sustractiva⁵⁰ de la modalidad de diglosia generada en el área; actitudes colectivas favorables (derivadas de los dos puntos anteriores) entre los guaraní-hablantes primarios hacia el aprendizaje de la lengua española y, del mismo modo, hacia la incorporación a la lengua primaria (guaraní) de elementos procedentes de la secundaria (español).⁵¹

תְּמִימָנָה וְעַמְמָדָה בְּבֵית אֱלֹהִים וְבְבֵית מִזְבֵּחַ

cripple him. It is a relief to come to a place where one can live in peace.

תְּנַשֵּׁא בְּמִזְבֵּחַ וְיָרֶא כָּל־עֲמָדָה
וְיָרֶא כָּל־בָּשָׂר וְיָרֶא כָּל־בָּשָׂר

10
11
12
13
14
15
16
17
18
19
20
21
22
23
24
25
26
27
28
29
30
31
32
33
34
35
36
37
38
39
40
41
42
43
44
45
46
47
48
49
50
51
52
53
54
55
56
57
58
59
60
61
62
63
64
65
66
67
68
69
70
71
72
73
74
75
76
77
78
79
80
81
82
83
84
85
86
87
88
89
90
91
92
93
94
95
96
97
98
99
100
101
102
103
104
105
106
107
108
109
110
111
112
113
114
115
116
117
118
119
120
121
122
123
124
125
126
127
128
129
130
131
132
133
134
135
136
137
138
139
140
141
142
143
144
145
146
147
148
149
150
151
152
153
154
155
156
157
158
159
160
161
162
163
164
165
166
167
168
169
170
171
172
173
174
175
176
177
178
179
180
181
182
183
184
185
186
187
188
189
190
191
192
193
194
195
196
197
198
199
200
201
202
203
204
205
206
207
208
209
210
211
212
213
214
215
216
217
218
219
220
221
222
223
224
225
226
227
228
229
230
231
232
233
234
235
236
237
238
239
240
241
242
243
244
245
246
247
248
249
250
251
252
253
254
255
256
257
258
259
259
260
261
262
263
264
265
266
267
268
269
270
271
272
273
274
275
276
277
278
279
280
281
282
283
284
285
286
287
288
289
290
291
292
293
294
295
296
297
298
299
300
301
302
303
304
305
306
307
308
309
310
311
312
313
314
315
316
317
318
319
320
321
322
323
324
325
326
327
328
329
330
331
332
333
334
335
336
337
338
339
339
340
341
342
343
344
345
346
347
348
349
349
350
351
352
353
354
355
356
357
358
359
359
360
361
362
363
364
365
366
367
368
369
369
370
371
372
373
374
375
376
377
378
379
379
380
381
382
383
384
385
386
387
388
389
389
390
391
392
393
394
395
396
397
398
399
399
400
401
402
403
404
405
406
407
408
409
409
410
411
412
413
414
415
416
417
418
419
419
420
421
422
423
424
425
426
427
428
429
429
430
431
432
433
434
435
436
437
438
439
439
440
441
442
443
444
445
446
447
448
449
449
450
451
452
453
454
455
456
457
458
459
459
460
461
462
463
464
465
466
467
468
469
469
470
471
472
473
474
475
476
477
478
479
479
480
481
482
483
484
485
486
487
488
489
489
490
491
492
493
494
495
496
497
498
499
499
500
501
502
503
504
505
506
507
508
509
509
510
511
512
513
514
515
516
517
518
519
519
520
521
522
523
524
525
526
527
528
529
529
530
531
532
533
534
535
536
537
538
539
539
540
541
542
543
544
545
546
547
548
549
549
550
551
552
553
554
555
556
557
558
559
559
560
561
562
563
564
565
566
567
568
569
569
570
571
572
573
574
575
576
577
578
579
579
580
581
582
583
584
585
586
587
588
589
589
590
591
592
593
594
595
596
597
598
599
599
600
601
602
603
604
605
606
607
608
609
609
610
611
612
613
614
615
616
617
618
619
619
620
621
622
623
624
625
626
627
628
629
629
630
631
632
633
634
635
636
637
638
639
639
640
641
642
643
644
645
646
647
648
649
649
650
651
652
653
654
655
656
657
658
659
659
660
661
662
663
664
665
666
667
668
669
669
670
671
672
673
674
675
676
677
678
679
679
680
681
682
683
684
685
686
687
688
689
689
690
691
692
693
694
695
696
697
698
699
699
700
701
702
703
704
705
706
707
708
709
709
710
711
712
713
714
715
716
717
718
719
719
720
721
722
723
724
725
726
727
728
729
729
730
731
732
733
734
735
736
737
738
739
739
740
741
742
743
744
745
746
747
748
749
749
750
751
752
753
754
755
756
757
758
759
759
760
761
762
763
764
765
766
767
768
769
769
770
771
772
773
774
775
776
777
778
779
779
780
781
782
783
784
785
786
787
788
789
789
790
791
792
793
794
795
796
797
798
799
799
800
801
802
803
804
805
806
807
808
809
809
810
811
812
813
814
815
816
817
818
819
819
820
821
822
823
824
825
826
827
828
829
829
830
831
832
833
834
835
836
837
838
839
839
840
841
842
843
844
845
846
847
848
849
849
850
851
852
853
854
855
856
857
858
859
859
860
861
862
863
864
865
866
867
868
869
869
870
871
872
873
874
875
876
877
878
879
879
880
881
882
883
884
885
886
887
888
889
889
890
891
892
893
894
895
896
897
898
899
899
900
901
902
903
904
905
906
907
908
909
909
910
911
912
913
914
915
916
917
918
919
919
920
921
922
923
924
925
926
927
928
929
929
930
931
932
933
934
935
936
937
938
939
939
940
941
942
943
944
945
946
947
948
949
949
950
951
952
953
954
955
956
957
958
959
959
960
961
962
963
964
965
966
967
968
969
969
970
971
972
973
974
975
976
977
978
979
979
980
981
982
983
984
985
986
987
988
989
989
990
991
992
993
994
995
996
997
998
999
1000

50. Estos conceptos teóricos y sus implicaciones sociolinguísticas en situaciones diglósicas han sido desarrollados muy agudamente por W. E. Lambert. Véanse sus estudios "Culture and language as factors in learning and education", en F. E. Aboud y R. D. Meade (eds.), *Cultural Factors in Learning and Education*, Bellingham, 1974 y "A social psychology of bilingualism", en *Journal of Social Issues*, 23, 1967, págs. 91-108.

51. Cfr. mi trabajo "Actitudes sociolingüísticas en el Paraguay" en el volumen mencionado, en la nota 28, págs. 62-83, y también los de mi autoría citados en las notas 42 y 49.